

est le général des Jésuites. Ce n'est qu'une manière de dire pour marquer la grande autorité dont le général des Jésuites jouit dans sa Compagnie, à raison de son organisation.

Cette organisation est unique en son genre, et aucun autre institut au monde ne peut rien offrir de pareil. Toutes les fois que des congrégations nouvelles ont voulu se modeler sur la Compagnie, la Congrégation des Evêques et Réguliers a impitoyablement écarté les constitutions faites sur ce patron, et les a réduites au droit commun. Ce qui fait la grande force de la Compagnie de Jésus, c'est d'une part l'obéissance absolue de ses membres, et de l'autre le fait que l'autorité entière est concentrée dans les mains d'une personne, nommée Général, et qui est à vie. Sous le Père Claude Aquaviva, peu de temps après saint Ignace (1581), par suite de dissensions qui s'étaient produites parmi les Jésuites espagnols, ce général prononça d'un seul coup la radiation de 44 profès des quatre vœux. Le général n'est point tenu de donner les motifs de son expulsion; le recours même au Souverain Pontife est interdit. Il n'y a qu'une chose à faire, c'est quitter au plus vite l'Ordre. Il est clair cependant qu'une discipline si sévère n'est point exercée à l'arbitraire, et que ce terrible pouvoir d'expulsion sans réclamation ni contrôle n'est manié qu'à bon escient. On ne cite pas, en effet, de cas où le général se soit trompé et ait puni un innocent.

Le second facteur de la puissance de la Compagnie est le grand nombre de ses sujets éparpillés dans toutes les parties du monde. L'Ordre entier est divisé en cinq assistances : celle d'Italie a 1,922 religieux ; celle d'Allemagne, 4,336 ; celle de France et colonies, 3,088 ; celle d'Espagne, qui comprend aussi l'Amérique du Sud, 3,414 ; et enfin celle d'Angleterre qui embrasse tous les pays de langue anglaise, 2,754. En tout, l'Ordre des Jésuites compte, d'après leur dernière statistique 15,514 religieux pères et frères, profès des quatre vœux et profès des trois vœux.

Dans la liste des généraux de l'Ordre, qui compte 25 titulaires, on trouve des Italiens, des Belges, des Hollandais, des Espagnols, des Allemands, des Anglais, même un Polonais ; mais pas un nom français. A quoi attribuer ce fait, qui ne vient certainement pas d'une question de nationalité ?